
2020年7月13日 星期一

A本版编辑 郭知欧 3专栏

老骥伏枥

近期比赛不多， 所以很多的体

育平台都在做 《历史上的今天》栏

目，过去一个星期，《历史上的今天》

回忆最多的就是几次世界杯的决

赛， 因为世界杯的决赛往往时间就

是在7月初这个时间段。

其实每届世界杯的决赛都有非

常多的话题， 即便在多年之后仍然被

人津津乐道。 比如2006年世界杯决赛

齐达内的惊天一撞， 包括1998年世界

杯的那场决赛，就有人调侃说，1998年

到2006年两届世界杯的冠军得主，都

由齐达内的头来决定。

说到1998年世界杯， 最大的疑团

是关于罗纳尔多。

1998年， 如日中天的罗纳尔多和

巴西队以摧枯拉朽之势杀进世界杯决

赛。 而法国队虽然也打进了世界杯决

赛， 但他们却一度被媒体看低。 当时

几乎所有人都认为巴西会捧起队史第

五座冠军奖杯！

最大的谜团在决赛前出现， 大罗

为什么在决赛全场隐身， 而之前不怎

么丢球的巴西队为何连丢三球？

很多年之后， 罗纳尔多在做客巴

西ESPN电视台时给出了自己的说法！

他提到，决赛前自己出现了昏厥情况，

而在更衣室中邓加和贝贝托出现了争

吵。 罗纳尔多说， 自己连比赛用球的

颜色都没看清楚， 法国人都已经解决

战斗了。 他回忆说：“我在决赛那天的

午饭中昏厥了五分钟， 我觉得是食物

中毒或者什么药物压迫了我的神经。

过后，队医把我拉到一个房间，劝我晚

上的决赛不要出场，但我拒绝了，我一

定要在决赛踢球。 ”

罗纳尔多的替补多年后也回忆

说：“我的房间和罗纳尔多是挨着的，

决赛当天下午3点， 我正在房间看电

视。 这时，卡洛斯跑过来对我说，罗纳

尔多感觉不舒服， 随后我们立刻跑到

他的房间，那时他已经口吐白沫了，全

身正在抽搐。”无缘无故地这么在决赛

前出现这个状况， 难道是有人不想让

他在比赛中出场吗？

“内定论”也是巴西输掉决赛的一

个传闻，据说FIFA要将冠军给法国。

不管怎么说， 那届世界杯决赛围

绕罗纳尔多发生的很多事情已经成了

永远的谜团。但在2020年，忽然想到本

来这个夏天应该如火如荼的欧锦赛。

即便是那样的有争议的比赛， 都令我

们现在回忆起来觉得非常神往。

再过12天
等着看好戏

隔岸观火

摔了两跤
宇观赛场

●西班牙人没有保级成功，他

们提前三轮就堕落到西乙去了。 球

队的老板陈雁升10小时后录制了一

段视频为西班牙人队降级致歉。 他

表示：“对于本赛季球队不佳的竞技

成绩， 我个人负有最大的责任。 因

此， 我想向关心和支持球队的球迷

们、 俱乐部的朋友们致以深深的歉

意。 ”陈老板主动揽责，几乎是把球

队的失败责任大包大揽了， 没有责

怪俱乐部高层、教练团队和球员。这

是因为到了下个赛季， 他还得依靠这

些麾下将士把球队打回到西甲去，尽

管这一年里的比赛并不是他指挥的，

场上的皮球也不是他来踢的。没法子。

更令人尴尬的是三个月后西班牙人将

迎来成立120周年的生日，生日蛋糕上

还能裱上“生日快乐”的字样吗？ 这是

球队队史的第五次降级。如此算来，西

班牙人每24年得沉沦一回。 陈老板接

盘这支球队才五年， 似乎降级也降得

快了一点吧。 这是命吗？

●陈老板对于球队重返西甲表达

了信心。 他以汉语的文言文表示：“欲

跳高者，必先蹲之。 ”没有查到这句话

的典故或者出处， 这应该为陈老板的

一点处事心得。 只是在本赛季初没有

想到“必先蹲之”，陈老板该后悔一阵

子了。好在到了西乙后再蹲不迟。不过

这一蹲把武磊同学也蹲进去了。 不要

深蹲。 武磊明年30岁了，三十而立，本

该是站立于世的。

●忽然就想到了上海足球教父徐

根宝四年之前说过的一段话。“目前还

没有中国球员在西甲能踢上球， 即便

是武磊。 我上周与他通话时也说他目

前也只能在西乙A踢……”这是原话，

记者张晓露记录的。 当时听了觉得有

点刺耳。 武磊是根宝从崇明岛上一手

带出来的徒儿，这不是给一心留洋的

武磊迎头泼上一瓢冷水吗？ 不过转眼

一想， 根宝在彼时正收购了西乙B的

洛尔卡俱乐部，老帅对西班牙的足球

生存环境要比一般人了解得更实际

更深刻。一日为师，终身为父。 知子莫

若父。 根宝对徒儿的寥寥几句话应该

算是金玉良言了。 武磊加盟西甲的西

班牙人队才一年几个月，就把西甲踢

完了，不得不去踢西乙A了。 徐根宝真

是老辣。 料事如神，不服帖不行。

知子莫若父，有典故。 这是春秋

时代越国大夫范蠡的故事 ， 记载于

《管子/大匡》：知子莫若父，知臣莫若

君。 相传范蠡偕美人西施泛舟于无锡

的蠡湖，后人建有蠡园留世。 这是太

湖景区的名胜之地 。 郭沫若咏有佳

句：“欲识蠡园趣，崖头问少年。 ”扯远

了。 打住。

自说自画

知子莫若父

秦天论道

22年前
的谜团

再过12天，2020中超将正式开赛

了。我只想说，能看到这一届完全不一样

的中超，将是我们这一辈人的“福分”。

先说一下这一届中超在赛制上的

不同。 分区，循环赛制。 分苏州和大连

两个赛区，16支队伍各八支队在两个

赛区，每一个对手打两场，双循环。

这样的联赛是前无古人的， 很有

可能将后无来者。 即使是专业时期的

全国足球甲级队联赛的赛会制， 也要

分四个阶段， 每个阶段时间不会超过

30天。而这一次的分区循环，时间长达

66天，这是自中国有足球联赛以来，前

所未有的。

接近这个纪录的是1992年12月至

1993年2月进行的职业队联赛预演，分

别在广东的六个地区进行， 时间是长

了一点，但那好歹也是“主客场”，活动

不受限。 想想那时我每天在广东各地

的大排档里转，日子过得虽然单调，但

还是很自由。

其次， 最高级别的职业队联赛名

不副实，一些队外援都没有回来，其中，

重庆当代五名，国安有四名，鲁能、华夏

幸福和深圳三名，苏宁、卓尔、泰达、富

力、青岛黄海各两名，申花一名外援（姆

比亚隔离）缺席，其中泰达主帅施蒂利

克甚至没能到岗。 这样的几乎是外援

的半壁江山不在，这对于中超比赛的精

彩度，要有足够的思想准备。

为了体现比赛的公平， 足协还有

了新的规定， 与没有外援或者缺少外

援的队对阵， 另一方只能保持场上两

名外援的优势。 比如，对方无外援，己

方只能上两名外援； 对方如果只有一

名， 已方最多只能上三名……听说过

这样的比赛制度吗？我是闻所未闻。但

对于足协的这一规则，只能理解，若非

疫情，谁不想外援早点归队呢？

2020联赛， 全部由60名本土裁判

执裁，有人欢呼：“土哨迎来利好。 ”我

只想说， 慢一点叫好。 中国足协是在

2017年开始引进外籍裁判， 一些绝对

重要的比赛，全部由外籍裁判主吹。为

什么？ 原因不用我说了吧。

这一次因疫情，国门紧闭，外籍裁

判进不来，只能上本土裁判，这也给土

哨极好的机会，等于重新把舞台腾空，

让土哨进场。 这不仅是土哨极好的业

务提升机会，同时，更是一次绝好的提

升道德公信力的机会。 就看土哨们能

否抓住机会站稳脚了。

66天超长的比赛季， 平均隔四天

就要打一场比赛， 全都是7、8月高温

时， 通常这个时候欧洲球员都去海边

享受假日了，但是中超不仅要比赛，差

不多还都是一周双赛。 过去即使一周

双赛，也是隔周进行，哪像这一次？ 超

常的体能付出， 不仅对身体是一次残

酷的折磨，更容易受伤。

还有比赛场地的草皮， 本来在夏

日暴晒下已经生长困难， 却要经住超

出寻常的比赛，就怕一半赛期之后，菜

地便再现了，这又容易引起球员受伤。

如何保障球员恢复， 如何保障比

赛场地尽可能少地损坏， 如果这两点

能做得好， 年底可以给国际足联交一

篇论文了。

总之，2020中超，诸多寻常不可得

的因素都齐聚一起， 这确实是一次难

得的比赛，我们这一辈眼福不浅呐！

再过12天，等着瞧好戏吧。

扎台型

随着巴萨获胜， 输掉了保级

关键战的西班牙人也降入了西

乙。 作为全村的希望， 武磊的去

留成为了焦点。是随队征战西乙，

还是接受英超球队的邀约？ 抑或

是回国踢球？到五大联赛留洋，到

底是去什么球队重要， 还是学到

什么重要？

如果武磊最终选择留在西班

牙人， 那么下赛季他将参加西乙

的联赛。 而如果他选择了英超的

沃特福德或是狼队的邀约， 那么

他就成为了英超的一分子。 乍一

看， 英超是个更具诱惑性和挑战

性的选项： 与西甲一样是英国的

顶级联赛， 也许会有参加欧冠的

机会， 速度更快对抗更强……反

观西乙， 总给人一种西甲的垃圾

桶的感觉。 西乙的球队不是在西

甲混不下去后降级的， 就是刚从

西丙挣扎着上岸的， 水平看着不

高。这样看来，武磊不选英超就亏

了。

然而，他真的亏了吗？对武磊

而言，不论是西甲还是西乙，学到

什么远比球队的档次重要。 虽然

西乙不像西甲那样受关注， 球队

质量也没有西甲高， 但这不代表

西乙就没有武磊能学习的。 比起

五大联赛的水平和比赛质量，中

超还差一段距离， 所以如果把武

磊的起点放得太高， 对他也不是

好事。 如果让武磊选择了目前英

超排名第六的狼队， 虽然看上去

扎台型，但武磊是去看饮水机的，

还是去踢球的就说不准了。 狼队

目前正在争四， 有希望参加下赛

季的欧冠或是欧联杯， 球队水平

毋庸置疑。这样的球队，势必人才

济济， 球队为何要选择重用武磊

呢？武磊的作用，很可能只是某位

主力的替补。虽然武磊被称为“武

球王”“中国的马拉多纳”，但一码

归一码， 中国顶级球员的水平要

与世界球星齐名，还是需要努力。

这就像选学校， 到底是名气

大但却学得痛苦， 还是名气小却

能轻松学到知识？说到底，学的知

识都一样， 只不过不同环境能给

人不同的影响：在西甲，梅西能让

武磊感到紧张和兴奋；在西乙，冈

崎慎司能让武磊感到中国足球冲

出亚洲还任重而道远。 如果武磊

只是想从五大联赛的大牌球星身

上学些球技、感受那里的氛围，那

么不论哪个队， 只要与五大联赛

沾边他都能去。 但如果武磊是为

了让自己身上多几分梅西的那种

球星气质，那么英超更适合他。然

而，不论台型能不能扎得好，选择

适合的才是最重要的。 为了一个

顶级联赛而要逼着自己换环境、

短时间内提高， 对武磊来说不仅

不值还不现实。能有这些精力，还

不如好好在西乙打磨球技。 虽说

西乙这个名字不那么响亮， 但对

武磊来说能学到东西就足够了。

扎台型虽好，但不要过度。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

写此稿时，窗外蝉鸣声声。这是

热浪将至的号角。

一出梅，上海就会大热。苏州也

差不多。

大连就不一样了。 一友邀我去

大连住些时日，说大连凉快，说下周的

气温二十五六摄氏度，晚上睡觉，得关

窗盖被。

再过一周，申花就将出征大连。大

连的气温，对申花像是个利好。 因为，

比起各路对手，申花的老将要多得多。

凉快，体能的消耗就小些。

●

上周六午后， 小雨淅淅沥沥下个

不停。 2点过后，雨停了，出太阳了。 4

点，申花与昆山FC打热身赛。

前后雨下个不停， 一到申花比赛

就云散日出。 有好几次。

迷信的话，这是吉兆。

●

打昆山，申花4比0获胜。进球的是

于汉超、马丁斯、宋博轩、孙世林。孙进

的是点球。 点球是马丁斯创造的。

想想，蛮有意思。 什么意思，各自

想象。

●

于被恒大开除，飞来申花。天海解

散，宋飞来申花。 都不是计划之中的。

马也一样，三十六岁了，名不正言

不顺的，却一直跟着申花。

良禽择木而栖，人和引贤而至。

打昆山， 在现场看， 老马宝刀未

老，爆发力依然快人半步。

射门破网，半步之快，足矣！

●

上周六康桥看球， 同一处摔了两

跤。

群里同道，信心满满，喊着夺冠。

我一直觉着申花硬实力不足， 争小组

前四也是有希望没把握。 何谈夺冠？！

何谈夺冠？！ 说过两次。 两跟头暗

示此言差矣？！

但愿！

朱润宇


